

Guerra. Este dignísimo militar fué el Bayardo Mexicano: héroe denodado y generoso, compasivo con los vencidos, grande en la desgracia, fiel con sus amigos, patriota hasta la abnegación; y podemos también llamarle como á aquel ilustre francés: *El caballero sin miedo y sin tacha*.—*Francisco Santa Cruz*.

El infortunado General de División Donato Guerra, inteligente, instruido, valiente, y sobre todo honrado y leal á toda prueba; si no muere, habría sido de gran utilidad á nuestra querida patria.—*Grat. Joaquín Rivero*.

Donato Guerra, hijo del pueblo, y que por sus patrióticos servicios y su valor sereno, ascendió á General del Ejército de la República, es un ilustre ejemplo de la injusticia que habría, si en vez de estimar á los hombres por sus méritos, se les estimara por sus abuelos.

Ensenada de todos Santos, (Baja California), Octubre 25 de 1895.—*A. Guerrero y Porres*.

Donato Guerra: No es llamado este siglo para juzgar tu valor, tu talento y tu patriotismo.

Otra generación, sin pasiones ni odios de partidos, con la serena calma de la imparcialidad, colocará tu nombre con letras brillantes en las páginas sacrosantas de la Historia.

México, Noviembre 10 de 1895.—*Federico M. Fusco*.

Donato Guerra: Por su valor heroico y sus virtudes militares, fué el prototipo del soldado mexicano; defensor de los derechos del pueblo, militó en las filas del partido liberal, siendo uno de los más ardientes y entusiastas colaboradores de la obra grandiosa de la paz y de progreso, llevada á cabo por la sabia administración del General Porfirio Díaz.—*Tomás Hernández*.

Capitán expertísimo, formado al calor de las luchas de la democracia; liberal inmaculado, enérgico y trabajador, el General Donato Guerra estaba destinado á conquistar

sus más brillantes lauros en las lides de la Administración, del orden y del progreso material de la República. Herido de muerte por la fatalidad, desapareció cuando la aurora de la paz, por él soñada, delineaba apenas los densos nimbus de oscurantismo que ocultaban el hermoso porvenir de nuestra Patria. Su memoria debe perpetuarse entre nosotros, por haber sido patriota esclarecido, militar pundonoroso y el más hidalgo de los amigos.

Chihuahua, Octubre 16 de 1895.—*Ignacio Velázquez*.

Ante la tumba del egregio General Donato Guerra: Defendiste tu patria con valor resuelto.... Caudillo inmaculado y liberal valiente, derramaste tu sangre generosa por la prosperidad de tu querida patria.... y moriste en efecto; pero tu empuje vigoroso nos conduce aún por progresista senda.

Laredo Tamaulipas, Octubre 22 de 1895.—*Francisco de P. Villaseñor*.

El esclarecido Jefe del Ejército Mexicano, C. General Donato Guerra, mereció bien de la República por sus hazañas y virtudes.

Su espada defendió los santos derechos de la Patria y del pueblo y consumó el sacrificio de su propia existencia en el ara de las libertades públicas.

Durango le hizo con orgullo su hijo adoptivo, y después de su muerte le aclamó Benemérito del Estado.

En nombre de sus hermanos los hijos de este suelo, justos apreciadores de los grandes méritos y culminantes virtudes del ilustre difunto, rindo cariñoso homenaje á la memoria de tan insigne patriota, de tan eminente repúblico, de tan ínclito soldado, y pongo respetuoso, una corona de inmortales, sobre el altar en que la patria le venera.

Durango, Octubre 21 de 1895.—*J. M. Flores*.

Los hombres que como el General Donato Guerra, al presentarse á juicio, ante el tribunal augusto de la Historia, ostentan una hoja sin mancha y sellada con la sangre del martirio, en la que sólo brillan el valor y el patriotis-

mo, la lealtad y la honradez, son dignos de la veneración del pueblo y del culto de la posteridad.—*Jesús Aréchiga.*

El ilustre patricio General Donato Guerra, que al lado del benemérito General Ramón Corona, luchó por la autonomía de la República contra la intervención y el llamado Imperio, es acreedor á la gratitud nacional.—*Melitón Hurtado.*

La honradez, la lealtad y el pundonor militar, son la más pura condición del soldado; Donato Guerra poseyó estas virtudes. ¡Ojalá que su ejemplo encuentre muchos imitadores en nuestro Ejército, que debe estar orgulloso de haber contado entre sus miembros á este Jefe!

México, Octubre 26 de 1895.—*Antonio Tovar.*

Nada más grande ni más meritorio á los ojos de la humanidad, que el sacrificio espontáneo y desinteresado de la vida, por la salud de la Patria; y porque de esa naturaleza fué el que llevó al sepulcro al inolvidable y malogrado General Donato Guerra, el nombre de este ilustre y eminente patriota, vivirá grabado con caracteres indelebles, á despecho del tiempo que todo lo destruye, en el gran libro de la historia y en el corazón de todos los buenos mexicanos.

Chihuahua, Noviembre 7 de 1895.—*Genaro Arreola.*

El elogio á los vivos es lisonja; voy á encomiar á quien no respira:

“Así como en Napoleón I, predilecto del augusto Marte, los siglos reconocerán en el denodado General Donato Guerra á un genio sin segundo.”

Chihuahua, Agosto 8 de 1900.—*Lic. Manuel Boix.*

Todo buen mexicano recuerda con gratitud, la memoria del esclarecido patriota y valiente General Donato Guerra.

Chihuahua, 1895.—*L. Emilio Lafón.*

“El primer soldado que mis ojos vieron fué Donato Guerra, humillando en “La Coronilla” al invasor francés.

Al entrar en la vida pública, fué también Donato Guerra mi primer modelo de delicadeza, renunciando los elementos que el Gobierno de Juárez le confiara, antes de emprender en su contra oposición leal y franca.

Y cuando me afilié en el partido porfirista, miré con júbilo á Donato Guerra identificado con nuestro caudillo en sus ideales de progreso, de moralidad y de orden.

Venero, pues, la memoria de Donato Guerra, como un patricio insigne, valeroso soldado de la patria, iniciador de una política honrada y digno compañero del único jefe que he reconocido en el único partido político á que he pertenecido desde niño y en el que empiezo á ser viejo.

México, Octubre 27 de 1895.—*Agustín Arroyo de Anda.*

“Así como el ignorante está muerto antes de haber cesado de existir; el hombre de talento, vive, aun después de muerto.”—*MABIERE.*

Jamás el hombre llega á ser grande si no es por su talento, noble por sus sentimientos, respetable por sus virtudes. La Naturaleza habíale prodigado estas dotes, al esclarecido patriota General Donato Guerra, á quien dedica este humilde pensamiento el que fué el último de sus subalternos.

Ciudad Juárez, Octubre 28 de 1895.—*Manuel Tavares.*

Los hombres que como el General Donato Guerra han escrito su nombre con su propia sangre en el libro de la Historia, no necesitan elogios.—*Dr. Ricardo E. Manuell.*

Los hombres, con las condiciones del General Donato Guerra, son héroes y pasan á la posteridad con respeto y admiración de sus contemporáneos, porque jamás muere su memoria. Se suceden las generaciones y éstos viven en las páginas de la inmortal historia. Los que conocimos al General Donato Guerra, los que palpamos su generosidad, su civismo, su estricta subordinación, valiente entre los valientes, modelo de acrisolado patriotismo, modesto, pundonoroso y honrado en la extensión de la palabra, malde-